



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

07 septiembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

EN LOS PASILLOS

RESGUARDAN MUJERES

Aseguran que como parte de la lucha contra la **violencia** hacia la mujer, en Naucalpan al menos tres **mujeres** han sido resguardadas fuera del país, pues su vida corría **peligro** tras ser víctimas de **violencia familiar**. En la actualidad son siete las mujeres que reciben **alojamiento** en refugios municipales para salvaguardar su **integridad** física y mental.

PURAS QUEJAS

Comentan que más pronto que rápido, **en Ocuilán** se van a **descomponer** las cosas, pues la población sigue sin ver, observar y **palpar** resultados con la actual administración. Tanto **pelearon** por llegar, dicen en la cabecera, que ahora no saben ni cómo hacer las cosas y se la pasan en **lamentación**, culpando a la anterior administración.

MÁS SANCIONADOS

Cuentan que la Secretaría de la Contraloría tiene la facultad de **sancionar** a los servidores públicos que, por acción u omisión, hayan **infringido** el marco legal que regula su actuación, por ello, durante el último año se resolvieron más de **6 mil procedimientos** de responsabilidad administrativa, en los que se determinaron más de **7 mil sanciones**.

RECUERDAN 3 AÑOS

Dicen que para el próximo **11 de septiembre**, un grupo de feministas realizarán una concentración en la **Visitaduría** de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, para recordar que hace **tres años fueron agredidas** y desalojadas de esa sede por elementos de la Fiscalía de Justicia **mexiquense**. La protesta también será por las víctimas de **crímenes** contra **mujeres** que **no** han recibido justicia.

2 **Jueves**
Estado de México
7 de septiembre de 2023
HERALDO

ideas & VOICES

editorial

HACE APENAS UN PAR DE AÑOS LOS GRUPOS PARLAMENTARIOS DE PRI, PAN y PRD, cuando iniciaba la actual legislatura local, confirmaron la alianza legislativa que propusieron desde las campañas.

Se trataba, según lo dijeron los líderes de las bancadas, de un bloque contra Morena, como lo expresaron en las elecciones.

Los resultados de los comicios fueron favorecedores para la coalición Vapor el Estado de México, pues consiguieron sumar los suficientes diputados para hacerle contrapeso a los lopezobradoristas y su bloque.

La meta era tener una base sólida para impulsarse rumbo a la siguiente

elección de gobernador.

Se suponía que se preparaban para la siguiente guerra electoral, las batallas se darían en el Congreso y eso auguraba una legislatura interesante.

Ahora, Morena no tiene la presidencia de la cámara, pero lleva la batuta.

"Hoy ganó la democracia, hoy decidió el pueblo de México y soy la coordinadora nacional en defensa de la AT y no hay tiempo que perder".

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO
Candidata presidencial de Morena para 2024.



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Fortalece DGA seguridad.
- PRI Edomex, ausente.
- Marcelo Ebrard ¿ruptura?
- Reviven a PaNal. Muy mal.
- "Suspirantes" a PM.
- ¿Quién será el Vocero?

La Gobernadora Electa **Delfina Gómez Álvarez** y por ello celebró reuniones con funcionarios del Gobierno Federal para fortalecer la estrategia de seguridad que implementará en el Estado de México. Recientemente sostuvo encuentros con el titular de la SEDENA, **Luis Crescencio Sandoval** y con la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana del gobierno federal, **Rosa Icela Rodríguez**...

NOTAS CORTAS: Se ha comentado sobre las asistencias al sexto y último informe del saliente gobernador **del Mazo**, con la del **Presidente Andrés Manuel López Obrador** como la figura central y de la **Gobernadora Electa Delfina Gómez Álvarez**, pero lo que al menos en este espacio no habíamos destacado fueron las ausencias, como la del presidente nacional del PRI, **Alejandro Moreno Cárdenas**; la de la derrotada ex candidata priísta **Paulina Alejandra del Moral Vela**; de los diputados federales priístas del Edomex; la de **Montiel**, el más activo de los ex gobernadores; de los líderes de los sectores y las organizaciones así como de la estructura del Comité Directivo Estatal. No han faltado los "memes" en las redes sociales en contra de **Del Mazo Mazo**, criticado hasta por mucho priístas. Ese es el PRI que se va. Un PRI ausente ... Justo cuando más requiere de la unidad, Morena y sus aliados, ante la cada vez más rabiosa jauría mediática de los antes perritos del poder presidencial prianista, incluyendo a la domesticada prensa local (salvo muy escasas y honrosas excepciones, que primero infla a **Xóchitl "la botarga" Gálvez** con su farsa del "fenómeno Xóchitl" y ahora está en descarada campaña adelantada favor de la panista que solamente ha ganado una sola elección, llama poderosamente la inminente ruptura de **Marcelo Ebrard** con su partido, anteponiendo su aspiración personal ante el mayoritario apoyo a **Claudia Sheinbaum**, quien encabeza casi todas las encuestas, mismas que posicionan a **Ebrard Casaubón** en segundo lugar. Veremos si en el Estado de México no se reproduce esa fragmentación con "marcelistas" como el diputado local **Daniel Sibaja** ... Morena intentará recuperar al otrora "joya de la corona" del Valle de México, Naucalpan,

ahora que las encuestas como la reciente de Massive Caller lo colocan en el primer lugar de las preferencias. Sus cartas son los diputados locales **Karina Labastida Sotelo** e **Isaac Montoya Márquez** mientras que por el PRI suena insistentemente los también diputados locales **David Parra Sánchez** y **Enrique Jacob** ... En Toluca casi no se ha movido el posible escenario, con **Norma Angélica Álvarez Némer** por Morena; **Gerardo Lamas Pombo**, por el PAN; **Braulio Álvarez Jasso**, por el PRI ... En Tultepec ya nada le impediría la alcaldía al líder parlamentario **Maurilio Hernández**, salvo que la **Maestra Delfina Gómez Álvarez** lo llame a su gabinete. Mismo caso del también legislador local **Nazarío Gutiérrez** en Texcoco. En todos ellos muy seguramente arrasará Morena ... En Jilotepec, la coordinadora del Grupo Parlamentario del PVEM **María Luisa Mendoza Mondragón** ... Como pueden observar, de la 61 legislatura local saldrán muchos presidentes municipales el año entrante ... El único municipio que tendría asegurado el PAN para la reelección es Huixquilucan, con la alcaldesa **Romina Contreras de Vargas**, quien incluso podría ir sola, sin el PRI, donde se posiciona el diputado local **Guillermo Zamacona Urquiza** ... Y ya que lo mencionamos, el diputado **Braulio Álvarez Jasso** continúa ateniendo a la ciudadanía no solo de Toluca sino de la región, en audiencias en la misma sede legislativa, como muy pocos legisladores de su partido y de otros lo hacen. No lo pierdan de vista ... El PJF que es parte del combo de **Claudio X. González**, contra la voluntad popular expresada en las urnas, revive a Nueva Alianza, el partido inventado por **Elba Esther Gordillo** y ahora palero del PRI que perdió su registro por no obtener el mínimo de votación que es el 3%. Una más. Urge atender la propuesta del Presidente de la República **Andrés Manuel López Obrador** de reforma ese poder tan cuestionado ... La gran pregunta en el gremio periodístico es quién será el vocero de la Gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, y los nombres de los posibles siguen siendo los mismos: **Roberto Acevedo**, del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso Local; **Verónica Chávez**, cercana a la Maestra Delfina Gómez y a **Horacio Duarte Olivares**; **Alfredo Medellín**, vinculado a **Maurilio Hernández** y coordinador en la legislatura local, entre otros ... Ánimo raza, ya casi es fin de semana ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Alcaldes y Gobernadores

1 GUSTAVO RENTERÍA

El cuervo

Alito Moreno es un cuervo. Ahora intenta el carroñero comer a los cadáveres tricolores. Pero como buen ave traicionera, demuestra en cada declaración su ingratitud, paga con el mal y supone que es un triunfador administrando la migajas.

Es un malagradecido porque Alfredo del Mazo lo encumbró para dirigir el PRI y ahora le intenta sacar los ojos al gobernador mexiquense.

Cree el campechano, muy conocido por perder toda elección, que está a salvo regenteando un partido casi sin militantes. Pero apesta mucho, inclusive en el Frente Amplio Opositor.

Marko Cortés y Jesús Zambrano lo ven con desconfianza y saben perfectamente, el panista y perredista, que el personaje resta. Es necesario en estos momentos, pero ampliamente desechable.

La candidata Xóchitl Gálvez, ya lo verán, intentará alejarse del desnudado por la gobernadora Layda Sansores. Quizá ni una foto más con gandalla, y deslindarse lo más posible de quien representa perfectamente al clan Salinas-Duarte-Moreira-Herrera-Yarrington.

Aunque se ofrezca para sí algunas posiciones en el Congreso para seguir con vida artificial en la siguiente legislatura, pasará a la historia como el sepulcrista del PRI.

¿De qué le serviría a los mexiquenses una entrega-recepción criminal? ¿En qué se beneficiarían los oriundos y vecinos del Edomex una bronca monumental a entre el Presidente de la República y el titular del Ejecutivo saliente?

¿Qué ganaría quien vive en Huixquilucan, Naucalpan, Metepec y Almoloya de Alquisiras que trajeran un pleito de antología la maestra Delfina y Alfredo de Mazo?

¿En qué se beneficiaría el que trabaja en San Felipe del Congreso, Sultepec, Temantla, y Teoloyucan en una lucha in-

testina entre ganadores y perdedores de la pasada elección estatal, incertidumbre en los tribunales electorales y que los miembros del gabinete saliente escondieran información al grupo entrante?

Podrá decir el todavía presidente del CEN del PRI lo que sea, pero quien acabará mal, es el ingrato cuervo. Ya lo verán.

Gobernadores de la 4T.-a partir de este 15 de septiembre el Presidente de la República tendrá en su movimiento a 23 gobernadores. ¿Pero de verdad los otros nueve son opositores?

Quizá sí Tere Jiménez (Aguascalientes), Maru Campos (Chihuahua), Diego Sinhué (Guanajuato) y Mauricio Kuri (Querétaro), Miguel Ángel Riquelme (Coahuila) y el muy posible candidato de MC a la presidencia, Samuel García (Nuevo León).

Después de las declaraciones de Mauricio Vila (gobernador de Yucatán) en Chichén Itzá frente a AMLO, habrá elementos para dudarlo.

¿Y que me dice del gobernador tricolor de Durango, Esteban Villegas? Le tiene pavor al señor Presidente de México.

El rompimiento de Enrique Alfaro con Dante Delgado ofrece también la posibilidad de que la infraestructura y movilización del gobernador saliente de Jalisco trabaje para el Gobierno Federal. ¿Acaso no lo vio en el Quinto Informe de Gobierno de AMLO y en la inauguración del primero tramo del Tren Maya?

Es decir que nadie se sorprenda con los resultados de las elecciones de 2024, donde el Presidente le apuesta a ganar en 26 de las 32 entidades, claro con su candidata Claudia Sheinbaum.

*Periodista, editor y radiodifusor
X: @GustavoRenteria
Instagram, FAcEBook, Threads: "periodistagustavorenteria"
www.GustavoRenteria.mx



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

TERCERA PARTE

- ♦ **Economía ¿Motor o freno de la nacional?**
- ♦ **Sumar el PIB de los seis años y decir lo mismo que los últimos tres gobernadores sobre la segunda economía del país no habla bien de su trabajo en este sector.**
- ♦ **Equivocación o mentira total, pero no somos la entidad de "mayor contribución al crecimiento del PIB nacional."**
- ♦ **Comentario del día: Aunque parece una broma y además pesada, el alcalde de Toluca insiste que hace un buen trabajo. Presume una supuesta red de calles nuevas.**

EN LO QUE se refiere al Pilar Económico, sobresale el hecho que las supuestas fortalezas presumidas por el mandatario en el mensaje por el Sexto Informe de Labores, son tan parecidas a las usadas en las últimas dos o tres administraciones, que hasta parecen una copia.

Centro logístico, la segunda economía del país, los anuncios de inversión, el empleo, entre otros temas han sido recurrentes en los informes de los últimos gobernadores.

Un buen ejemplo se resume en el primer párrafo que le dedica a este pilar.

Es más clara la situación si comparamos ese primer párrafo con el primero que se puede leer en el diagnóstico del Desarrollo Económico en la entidad, anotado en el Plan Estatal de Desarrollo hace casi seis años.

AL INICIO DEL SEXENIO EN EL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO

"De acuerdo con el Sistema de Cuentas Nacionales, el Estado de México es la entidad federativa con la segunda economía más importante a nivel nacional. Aporta el 8.7% del Producto Interno Bruto (PIB) nacional y en el periodo 2011-2016, por tanto el PIB como el PIB per cápita de la entidad, crecieron a ritmos superiores a los del nivel nacional. La entidad creció a un ritmo de 3.2 por ciento"

AL FINAL EN EL MENSAJE DEL SEXTO INFORME DE LABORES

"En estos seis años el Estado de México consolidó su liderazgo como motor de la economía nacional. Acumulamos 8.3 puntos porcentuales de crecimiento durante la administración, cerrando el periodo como la segunda economía más grande del país y con la mayor contribución al crecimiento del PIB nacional"

MAQUILLAJE DE CIFRAS EN LA DESPEDIDA

Si algo caracteriza al mensaje del Sexto Informe de Labores, es que los asesores "estrella" del mandatario se dedicaron a maquillar algunas cifras para el discurso oficial, sin importar que a final de cuentas algunas líneas, parecen mentiras completas.

Por ejemplo: consolidar el liderazgo como motor de la economía nacional, líneas que dicen muy poco y son más de maquillaje.

Después viene el primer manejo de cifras o indicadores para que se escuche como un dato sobresaliente.

"Acumulamos 8.3 puntos porcentuales de crecimiento durante la administración"

Para empezar, los datos del crecimiento económico se hacen anualmente y no sexenal como

pretenden hacer creer en el mensaje del sexto informe.

Por lo que si en seis años, la economía mexicana creció 8.3% eso quiere decir que anualmente lo hicimos a un ritmo de 1.38% que es muy poco para una entidad como la nuestra.

Y si retomamos lo que se dice en el primer párrafo del Plan Estatal de Desarrollo entonces podremos darnos cuenta de lo mal que le fue a la entidad.

La entidad creció a un ritmo promedio de 3.2 por ciento.

De esta forma observamos que mientras hace seis años, cuando el todavía gobernador recibe la administración, la economía crecía a un ritmo de 3.2%, ahora que entrega la responsabilidad lo hace a un pobre 1.38%.

NO SOMOS LO QUE MAYOR CONTRIBUCIÓN AL PIB NACIONAL

En tres renglones menciona una cifra maquillada y dos datos que están equivocados.

Luego de la idea de liderazgo viene el crecimiento. Pero más adelante "...cerrando el periodo como la segunda economía más grande del país..."

Si lo que intentaba era referirse al crecimiento, el dato está equivocado, porque de acuerdo al último reporte del INEGI que se refiere al Indicador Trimestral de la Actividad Económica estamos fuera del top 5 nacional o sea que no somos la segunda economía más grande.

Pero cierra con una afirmación todavía peor: "...y con la mayor contribución al crecimiento del PIB nacional".

Seis años presumiendo que somos la segunda entidad que más aporta a la economía o al PIB nacional y al cierre se equivocan o abiertamente mienten y dicen que somos la de mayor contribución.

Lo peor del asunto, es que todo lo anterior se observa en tan sólo 4 líneas del primer párrafo que se refiere al Pilar Económico en el mensaje por el Sexto Informe de Labores.

Y todavía falta...

COMENTARIO DEL DÍA: AUNQUE PARECE UNA BROMA Y ADEMÁS PESADA, EL ALCALDE, RAYMUNDO MARTÍNEZ INSISTE QUE HACE UN BUEN TRABAJO. PRESUME UNA SUPUESTA RED DE CALLES NUEVAS.

Imposible creer que algunos mensajes del Presidente Municipal de Toluca, RAYMUNDO MARTÍNEZ sean ciertos.

Justo en este momento, cuando gran parte de las calles y avenidas de la capital del Estado de México, que se supone debía ser una de las más importantes en el país se encuentran en condiciones lamentables, que bien pueden calificarse de malas hasta pésimas, es cuando se le ocurre salir a presumir una supuesta red de calles nuevas.

Imposible saber de igual forma, cuales son las calles por las que transita el alcalde, porque los enormes baches se pueden ver, incluso en calles del centro, principalmente Lerdo, Primero de Mayo, Hidalgo y muchas más, pero hace como si no se diera cuenta.

A pesar de todo, él está contento porque pavimentan algunos tramos.

¿Y así quiere repetir en la alcaldía? Esto es serio, no es una broma pesada...

SIN TITUBEOS

El último informe de Del Mazo

DIANA MACILLA

EL INFORME DE gobierno, en el Estado de México, siempre había sido un ritual político esperado, donde todos querían tener un lugar visible, estar lo más cerca del mandatario. Regularmente un barómetro del estado de la administración y, en ocasiones, del pulso de la nación. No obstante, el informe presentado por el gobernador Alfredo Del Mazo Maza, más que una simple rendición de cuentas, resultó ser un acto de agradeci-

mientos y reconocimientos que refleja nada menos que la coyuntura y el panorama nacional para el PRI.

Y ES QUE el mandatario priista estatal reconoció especialmente a tres figuras, de Morena: El presidente Andrés Manuel López Obrador; a la ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y a la gobernadora electa, Delfina Gómez Álvarez, lo que parecería una línea política que pareciera abonar en favor de la conciliación, pero no fue visto bien por muchos de los ahí presentes.

LA OVACIÓN QUE ambos mandatarios recibieron al ingresar hizo parecer que todo estaba bien, que el respaldo para los dos sigue siendo fuerte, a pesar de los cambios y tensiones de una era que concluye en el Estado de México: 94 años de gobiernos priistas. Pero cada bando aplaudía a sus propios. Los diputados de Morena a Andrés Manuel, a Delfina Gómez y a la mención de Claudia Sheinbaum. Los priistas, solo a Del Mazo.

SERÍA IMPOSIBLE PASAR por alto la ausencia de la dirigencia nacional del PRI, bajo el mando de Alejandro Moreno. ¿Es este el reflejo de una división o de una transformación que se avecina para el PRI? Esta ausencia contrasta con la presencia de los legisladores locales de Morena, que en seis años es la primera vez

que se presentan todos. Tenían la instrucción de acudir para apoyar a la que será la nueva gobernadora y al propio Presidente de la República.

LA DIPUTADA DEL PVEM, María Luisa Mendoza, lucía una sonrisa de satisfacción, al lado de Andrés Manuel y Carlos Alberto Ulloa Pérez, titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda de la Ciudad de México, permanece discreto, pero atrás del mandatario nacional, dada su cercanía con Sheinbaum.

EL CIERRE DEL informe, donde se destaca la mención a los exgobernadores aunque sin mencionar los nombres de cada uno, indica que el pasado no se olvida, pero sí se reinventa y eso quedó demostrado. Y, en medio de rumores de expulsión de Del

Mazo del Revolucionario Institucional, el escenario parece apuntar a que Morena podría tener en su radar al actual gobernador que quizá se aleje por algún tiempo del país, pero no de la política, porque su grupo seguirá peleando por las posiciones en la entidad mexicana.

VIMOS COMO INVITADOS a quienes ostentaron cargos durante la administración de Alfredo del Mazo, como el ex secretario de Salud, Gabriel O'Shea, y el ex coordinador de Comunicación Social, Jorge Alberto Pérez Zamudio. Pero también hubo un gran vacío, no asistieron los diputados federales mexicanos priistas.

EN FIN. DEL Mazo concluye el 15 de septiembre.

ECONOMÍA
COTIDIANAJULIO
CÉSAR
VEGA

Hablando de encuestas y traiciones

El proceso político morenista para elegir coordinador de la cuarta transformación y particularmente la encuesta final ocupó la atención política en estos últimos días. Ayer se dio a conocer el resultado: Es Claudia.

Seis personas se disputaron este puesto, en una contienda donde deberían mostrar sus capacidades para encabezar a la cuarta transformación, su capacidad para mantener y proyectar una mayor distribución de la riqueza, avanzar en el bienestar social y apuntalar nuestra independencia y autodeterminación.

En realidad todo esto parecía una prueba de capacidades, pero también implícitamente de lealtad, al pueblo de México, al presidente López Obrador y al proyecto de la cuarta transformación. Recordemos lo que decía

don Jesús Reyes Heróles: “primero el proyecto, después el hombre”, ajustándonos a los tiempos, diríamos ahora “o la mujer”.

Durante la contienda se realizaron diferentes concentraciones a las que acudieron no solo morenistas sino el pueblo en general. Todo parecía ir bien pero dos de los contendientes desafortunadamente mostraron su verdadera cara y su ambición por el poder y quedó en claro que estos participantes no eran leales a la cuarta transformación ni al presidente de la República, sino que pretendieron imponer su voluntad traicionando los compromisos firmados, e incluso, como propuso Ebrard, desestimar de plano la encuesta.

Así, este ejercicio permitió al presidente de México determinar quién era la persona que mayor compromiso y lealtad tenía con el proyecto, pero que además contara con el carisma y el respeto de los electores. El ejercicio fue exitoso para determinar estas cualidades indispensables para seguir profundizando y avanzando en el proyecto denominado cuarta transformación; claro, como era de esperarse, hubo injerencias externas y también fuego amigo y el resultado más importante es que dos de los aspirantes fueron reprobados en lealtad.

Así, este ejercicio permitió al presidente de México determinar quién era

Dos contendientes mostraron su verdadera cara

la persona que mayor compromiso y lealtad tenía con el proyecto, pero que además contara con el carisma y el respeto de los electores. El ejercicio fue

exitoso para determinar estas cualidades indispensables para seguir profundizando y avanzando en el proyecto denominado cuarta transformación; claro, como era de esperarse, hubo injerencias externas y también fuego amigo y el resultado más importante es que dos de los aspirantes fueron reprobados en lealtad.



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

Perfil del próximo dirigente del PRI

Muchos erróneamente auguran la inminente muerte del PRI, tras sus recientes derrotas tanto a nivel nacional como en “la joya de la corona” que es el Estado de México. Lo mismo dijeron en 1988, tras la “caída del sistema”; en 2000, la primera vez que perdía la primera magistratura ante su ahora aliado; en 2006 que quedó muy dividido, quedando en tercer lugar como en 2018, con un candidato externo, sin embargo, pese a que está en sus “piores” condiciones adversas, el Revolucionario Institucional no desaparecerá, y menos en el Estado de México. El debate ahora es si se va su actual presidente, que no líder, o se queda hasta 2024 con la esperanza de ir a San Lázaro por la cómoda vía plurinominal, ya que nunca ha sido diputado federal, pero en este o el próximo año, tendrá que renovarse su dirigencia, y

el indicado, lo importante es ver el perfil, pues el tricolor necesita a un verdadero líder y no a un burócrata designado por una sola persona. Un político con probado y aprobado, con experiencia en el trabajo desde el territorio y no en el escritorio (frase discursiva ahora tan recurrente) que no haya tenido derrotas ni como candidato ni como responsable político en demarcación alguna, con el prestigio de honrar su palabra y cumplir compromisos, que sepa escuchar a la militancia y con la sencillez como para que cualquier persona lo pueda abordar en público y tenga la atención de por lo menos escucharla. Pero lo más importante, que llegue por consenso sino de todas, por lo menos de la mayoría de las expresiones políticas priistas en el estado. Queda claro que el priismo mexicano nunca ha estado listo para ir a una contienda interna como sí lo está en otras entidades e incluso en el CEN, por eso, tienen que consensar en la mesa para no ir a las urnas. Luego vendrá la definición de las candidaturas, pero ese es otro tema, parafraseando al clásico. Nos leemos el próximo martes, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



La Polémica

Daniel Camargo Hernández
danielcamargo.reportero@gmail.com

Convulsión política en Morena

Hace unos días comenté en la agencia de noticias cuestiondepolemica.com “Veremos si a Morena no se le sale de control el proceso interno del Estado de México, con eso de que ya cada quien hace lo que se le antoja”, el escenario de lo que está pasando a nivel nacional, será el crudo reflejo de lo que podría pasar en la selección de candidatos y candidatas en el Estado de México.

En caso de que la militancia y aspirantes, no respeten los tiempos marcados por la dirigencia estatal encabezada por Martha Guerrero Sánchez, líder de Morena en el Estado de México, la derrota podría multiplicarse tal y como les sucedió en 2021.

Morena y sus bases en territorio mexiquense, no deben permitir que el ansia de ser, le gane a su necesidad de ganar, veremos qué tanto nivel tienen todos y todas las aspirantes a alcaldías, diputaciones locales, federales y regidurías.

El nicho de oportunidad que tienen los que muy seguramente serán aliados en 2024, PRI, PAN y PRD, se vislumbra prometedor, el impulso del Movimiento de Regeneración Nacional alborotó a todos, incluso a los suyos, tal vez comience a ver el principio del fin de su Movimiento ante el oca-so del sexenio del presidente López Obrador, algo que no creo que le interese mucho, ya es presidente y está a punto de haber sido.

Gerardo Monroy Serrano, secretario de Educación y el gobernador Alfredo del Mazo, incurrieron en desacato

+++++

Gerardo Monroy Serrano, secretario de Educación del Estado de México, y el gobernador Alfredo del Mazo, incurrieron en desacato a orden de juez federal, por lo que me dicen, podrían ser inhabilitados para ejercer cualquier otro cargo público.

Al menos de acuerdo con el criterio jurídico expuesto por el Frente Nacional por la Familia, la Unión Nacional de Padres de Familia, Con Participación, Foro Vida y Familia, y otras organizaciones.

Las mencionadas organizaciones civiles, presentarán cargos en contra del todavía secretario de Educación del Estado de México, así como contra el gobernador saliente del Estado de México.

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Mensaje y señales (Tres)

Así lo platicamos ayer, bueno una parte: "Aquí, aseguran algunos, es punto para Del Mazo Maza. La razón es simple, provocó ese relevo, esa "purga" para la conformación de un instituto político con nueva sangre, nuevas opciones y nuevas formas...No sé cómo le suene a la mayoría, pero hay quienes simple y llanamente le llaman "purga", pues se fueron aquellos personajes que de otra manera no se irían y la neta, tampoco aportaban así como que mucho."...La otra parte del tema refiere, las nuevas generaciones, pese al acceso o sobre acceso que tienen a información, andan como que muy "creditos" y llegan hasta a verse como soberbios. Por supuesto por lo mismo, "novatos" les dicen algunos, no están exentos de cometer errores -como si antes no se hubiesen cometido- y además con eso de que no se les da mucho la tolerancia hacia las críticas, pues se convierten en un blanco fácil para desequilibrarlos. Hay uno más, por lo menos hacen uso de él para tratar de vencer sobre su teoría. La facilidad con la que aseguran, las nuevas generaciones cambian de parecer o actividad, es asombrosamente corta y ello podría ser un impedimento para una actividad cuya dinámica reclama más del 100 por ciento de atención. Más claro

Es verdad, estas opiniones son de personas que no encajan en las nuevas generaciones

pues, dicen temer por el abandono de las tareas. Además no ven como la posibilidad de tomar vacaciones cada periodo, ausentarse a las, digamos, seis o siete de la tarde/noche y no tener actividades diarias hasta la madrugada. Es verdad, estas opiniones son de personas que no encajan en las nuevas generaciones, en esas cuya lucha fue a la antigua, los méritos también fueron a la vieja escuela y ya ni digas de la atención, crecimiento y de nuevo atención...Esto parece que se convierte en un empate.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, con recorridos de Zinacantepec a Lerma, el Tren Interurbano México-Toluca se prepara para el arranque de operaciones el 15 de septiembre, así, desde Banobras, el equipo de Jorge Mendoza se encarga de avanzar en compras como la LA-06-GIC-006G1C001-N-74-2023 para la limpia de instalaciones; no obstante, entre las participantes existen algunas que se

vincularían a José Juan Reyes Domínguez, le hablo de Limpieza Jored, Grupo de Seguridad Privada PRYSE y Joad Limpieza y Servicios...Los focos rojos han cobrado relevancia, de inicio, porque las proposiciones de las tres razones sociales tienen pequeñas diferencias de costo, y el llamado "rey de la limpieza" es identificado en el nicho por el recurrir a supuestos escalonamientos de precio. Los montos son por 55.6 millones de pesos, 56 millones y 44.4 millones de pesos, respectivamente...Pero los problemas no tendrían que ver únicamente con la posible simulación de competencia, ya que entre los funcionarios sospechosos se habla de un probable cierre de filas con la gerente de Adquisiciones, Karla De Tuya García; sin olvidar que históricamente las razones sociales enlazadas a Reyes Domínguez han figurado en denuncias por evadir obligaciones obrero-patronales, al no dar de alta a todos sus trabajadores en el IMSS...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Palmira Tapia

Tiempos de cambio en el Estado de México

Hasta hace poco hablar de transición política tenía poco sentido para la realidad de los habitantes del Estado de México. Si acaso, el concepto era relevante como objeto de estudio, no así en la praxis política mexiquense.

Tardamos 23 años más que a nivel federal para que hubiera una alternancia de partido en el Poder Ejecutivo. Y tardamos cinco años más para que el Estado se uniera al tsunami morenista que hoy tiene 22 gubernaturas. Un crecimiento meteórico de este fenómeno que, apenas en 2011 era impulsado por el presidente de México, como un movimiento político y social.

Entre las definiciones sobre transición política hay una que podría describir el momento político por el que atraviesa el Estado de México y que es la expectativa de transformación radical de la forma en que se ha gobernado este Estado.

¿Pero cambio de qué y para qué? Puede apuntarse la hipótesis de que los más de 3.3 millones de votos a favor de la gobernadora electa respaldan una renovación de las normas, valores, prácticas e instituciones sobre los que se ha gobernado este estado, en términos políticos, pero también en decisiones que inciden en la economía, la cultura o el medio ambiente. El para qué se explica por sí solo considerando diversos indicadores que nos recuerdan las deudas pendientes de las administraciones estatales anteriores con la población mexiquense, particularmente con quienes menos tienen y que históricamente fueron utilizados como botín político.

Hace unos días el gobernador Alfredo del Mazo presentó su último informe de gobierno, el cual será recordado por la presencia del presidente López Obrador quien, a lo largo de su administración, nunca había asistido a un informe de un gobernador.

La sorpresiva visita del presidente a este evento resulta sintomática de una

Hace unos días el gobernador Alfredo del Mazo presentó su último informe de gobierno, el cual será recordado por la presencia del presidente López Obrador quien, a lo largo de su administración, nunca había asistido a un informe de un gobernador.

transición de gobierno que ha resultado más cordial de lo esperado, lo cual destaca ante el ríspido clima político nacional que enmarca la lucha por la presidencia en 2024. Más importante aún, es el importante peso simbólico de la presencia del presidente. El cuándo y el dónde sin duda no fueron casualidad. La visita del mandatario se da en un evento de cierre de una administración que representa la última en el largo ciclo de más de nueve décadas de gobiernos priístas y que tuvo como sede justamente a Toluca, hasta ahora epicentro de la política mexiquense.

Si bien será hasta el 15 de septiembre que la maestra Delfina Gómez tome protesta como gobernadora del Estado de México, puede decirse que la compañía del presidente López Obrador da ese componente simbólico necesario en toda transición política y le da un excepcional respaldo a su gobierno del que se espera transforme la vida pública de esta entidad.

REDES DE PODER



El factor "Ebrard"

La **inconformidad** de **Marcelo Ebrard** con el **proceso interno** por el que **Morena** designó a **Claudia Sheinbaum** como su **virtual** candidata **presidencial**, amenaza con convertirse en **ruptura**. Y es que, las **denuncias** presentadas por

el **excanciller** y su **equipo**, sumado a la **ausencia** de este último en el **anuncio** de los **resultados** evidencian que no se trata de una **molestia pasajera**.

Lo que **defina** en adelante **Ebrard** va a ser un muy **importante factor** a **considerar** para el **proceso electoral** que **culmina**

con los **comicios en 2024** pues si termina saliendo de **Morena** se convierte **automáticamente** en un muy atractivo **potencial candidato** para un partido como **Movimiento Ciudadano** que no ha **definido** su papel para las **elecciones presidenciales**.

A pesar de que su **dirigente** nacional, **Dante Delgado**, lo haya **descartado** y a que muy **probablemente** generaría **rechazo** por parte de muchos **militantes naranjas**, la **posibilidad** está **latente**. No hay que perder de vista lo que **decida Marcelo** en su futuro **político**, porque va a tener **muchas implicaciones**.

Contratos sospechosos en Chiapas

Coyatoc Construcciones, de **Óscar Reyes**, y un grupo de **empresas satélite**, se han **beneficiado** de su cercanía con **Rutilio Escandón**, **gobernador de Chiapas**, pues durante su **mandato**, y con la **ayuda** del **secretario de Obras Públicas, Ángel Torres**, les habrían entregado **jugosos contratos**, tan solo uno de ellos **rebasa los 565 millones de pesos**.

En la **polémica** asignación, **Coyatoc** participa de manera conjunta con **Soctón Construcciones**, sociedad a la que el **gobierno del estado** le entregó un **contrato** en **junio de**

2022 para **elaborar** el estudio y **proyecto ejecutivo** del **Circuito Interior Chiapas de Corazón** por más de **28 millones de pesos**. Llaman la atención que fueran precisamente **estas dos empresas** las que **competían** para **construir** la obra.

Pese al **rechazo social** que recibió, **Rutilio** se alistaba para **adjudicar** con total opacidad **2 mil 300 millones de pesos** a **Coyatoc**, tras la **descalificación** de **Soctón** en el avanzado **proceso de licitación** del Circuito, mismo que finalmente se **declaró desierto**, los **recursos**, nos dicen, iban para la **campaña** del **secretario de Obras**, quien tiene **aspiraciones políticas**.

07 DE SEPTIEMBRE 2023



COMENTARIO A TIEMPO

TEODORO RENTERÍA ARRÓYAVE

+ **Claudia Sheinbaum Pardo, candidata presidencial de Morena con 39.3 por ciento de apoyo nacional**

EN UNA ambiente más que tenso, por las denuncias del ex canciller Marcelo Ebrard Casaubon, que inclusive exige se reponga el proceso de las encuestas, "por la serie de vicios e incidencias que se parecen al Partido Revolucionario Institucional, PRI, del pasado", la dirigencia del Partido, Movimiento de Regeneración Nacional, MORENA, declaró, después del recuento de los resultados de las encuestas, triunfadora a la exjefe de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo como representante de la Cuarta Transformación, es decir, como candidata del partido guinda a la Presidencia de la República.

La reunión ampliamente esperada estuvo encabezada por el presidente de Morena, Mario Delgado, y por el presidente del Consejo Nacional, Alfonso Durazo.

Toda esta actitud de confrontación de Ebrard en su propósito de reventar el proceso y provocar una posible ruptura en MORENA, ha sido muy bien aprovechada por la oposición, Xóchitl Gálvez, candidata presidencial del Frente Opositor, se adelantó al dirigirse al que se sentía ya derrotado con la siguientes frase: "Marcelo aguanta el pueblo se levanta", mientras el innombrable presidente de lo que queda del Partido Revolucionario Institucional, PRI, Alejandro "Alito" Moreno, se burló del proceso de MORENA, al afirmar que "estamos ante la farsa más grande".

La ruptura de Ebrard que se consideraba inminente, según analistas, podría cambiar hasta cierto punto, el tablero político; ante ello el precandidato Gerardo Fernández Noroña acusó que "Marcelo, ni siquiera sabía el resultado y ya se daba por derrotado, sin embargo, ya más tranquilo, Ebrard reiteró que no se sale de MORENA.

Muy grave es la denuncia de Ebrard de que la dirigencia de MORENA les negó la entrada, inclusive a golpes, a sus representantes al recinto donde se contabilizaron los resultados de las encuestas, incluyendo a la senadora Malú Mícher, quien ha declarado que hubiera sido mejor la designación desde la cúpula presidencial de Claudia Sheinbaum y no provocar toda esta grave situación. Desde luego no presentaron pruebas de la supuesta agresión.

Ante "los hechos que denuncio", Marcelo calificó de cobardes a Mario Delgado presidente de MORENA y Alfonso Durazo, gobernador de Sonora y presidente del Consejo Nacional, responsable del proceso de selección.

Por otra parte, los morenistas cierran filas en torno a su Partido y al Proceso de selección presidencial, todos los gobernadores lo respaldan, así como también los demás precandidatos, y los aparatos de la dirigencia morenista.

Sin ninguna necesidad se provocó esta confrontación, sin embargo, es de señalarse que Ebrard, desde un principio dio a conocer su oposición al proceso de selección presidencial, eso sí, declaró: "sin salirse de MORENA y de su lealtad al presidente Andrés Manuel López Obrador".

Es más, el senador Ricardo Monreal, en su discurso, afirmó: "que no nos gane la arrogancia, todos necesitamos de Marcelo", fue el inicio de lo que se llama en política "cicatrizas las heridas".

Qué sigue, todo puede suceder, pero aún así es muy fuerte el apoyo ciudadano a MORENA, y algo es indudable, siempre en las encuestas, inclusive de empresas extranjeras, siempre dieron por ganadora a la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México.

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, ES LA PRECANDIDATA PRESIDENCIAL DE MORENA CON EL APOYO NACIONAL DE 39.3 POR CIENTO, ANUNCIÓ ALFONSO DURAZO, PRESIDENTE CONSEJO NACIONAL DEL PARTIDO.

Póker político

Matías Pascal

Unidad, por encima de todo, pide Eduardo Ramírez

Hemos escuchado con atención los pronunciamientos de las recientes horas y ante un eventual resquebrajamiento de la transformación y nos llama la atención que **Eduardo Ramírez, líder de la mayoría parlamentaria en el Senado, se pronunciara porque debe prevalecer la unidad hacia el interior del movimiento de la Cuarta Transformación, ante las manifestaciones de inconformidad por parte de Marcelo Ebrard por la forma en que se desarrolló el proceso de conteo de votos para elegir al o a la coordinadora de los comités de defensa de la 4T.**

En un mensaje dirigido a los representantes de los medios de comunicación, el senador morenista hizo un llamado a sus correligionarios para que **se conduzcan con prudencia, con cordura.**

Las expresiones de **Ebrard** contra el proceso en marcha, alertaron a todos los sectores, y por eso **Eduardo Ramírez** señaló que efectivamente, son momentos difíciles para todos los que participan en ese proceso y para sus equipos de trabajo.

Expuso que el acuerdo hacia el interior de la bancada es **"cerrar filas"** con la persona que resulte ganadora de las encuestas.

Igualmente, aseguró, como la han hecho morenistas destacados, como **Ricardo Monreal, que la unidad de Morena está por encima de todo y que el método de las encuestas es un método eficaz.**

Fue muy insistente en que **"la unidad en Morena por encima de cualquier aspiración legítima que tengamos cada uno de sus militantes o simpatizantes. Lo más importante es el proyecto de nación que encabeza Andrés Manuel López Obrador; y que continuará esta transformación de la vida pública en 2024 y que serán los mexicanos quienes decidan cuál es el rumbo y el destino".**

Ante los reporteros que cubren **"fuente"** del Senado, dijo estar consciente de que el movimiento tiene la confianza del pueblo de México. **"Somos leales al Movimiento de Regeneración Nacional y entender que nuestras aspiraciones no pueden estar por encima del proyecto de México",** sostuvo.

El también aspirante al gobierno de Chiapas, remarcó que buscan también transformar la forma de hacer política y así transformar la vida pública.

Fue contundente al señalar: **"No estamos en la participación para llenar una vanidad, un ego o una estrellita más dentro de nuestra carrera".**

Legislar Inteligencia Artificial, propone Ana Lilia

Y en otros puntos, también del Senado de la República, ahora se encuentra listo para modificar la Constitución para que los mexicanos podamos desarrollar ciencia y tecnología ultraterrestre, en beneficio de los seres

humanos, según aseguró **Ana Lilia Rivera,** presidenta de la Mesa Directiva.

La legisladora participó en la inauguración del Foro Internacional **"El futuro de la inteligencia artificial: plataformas y redes sociales"**, realizado en la Cámara Alta.

Expuso que será necesario modificar la Constitución para que los mexicanos podamos detonar todo nuestro conocimiento, y que el **Proyecto Colmena** sea sólo el principio del desarrollo de la tecnología, la nanotecnología y la inteligencia artificial para la exploración, incluso minera y del espacio en beneficio de la humanidad.

Rivera Rivera señaló que hoy estamos hablando de inteligencia artificial, pero hay otras mesas donde ya estamos hablando de decálogo de derechos digitales, otro espacio donde tenemos ya urgentemente que legislar, apuntó.

Sostuvo que esos espacios sin ética, sin valores y sin principios, trasgreden también la vida y los derechos humanos de las personas. Pero es necesaria, dijo, hoy todos utilizamos las redes sociales.

Consideró que **México está en un momento importante de la historia digital, y señaló que son afortunados los legisladores que hoy les toca discutir cómo controlar legalmente el desarrollo de la biotecnología.**

Son tiempos interesantes y nosotros en el Senado, no importa el partido político al que representemos, lo más importante es que representamos en este momento a la especie humana en temas que nos van a tener que hermanar a todas y todos por el bien de nuestra especie.